

# DIARIO DE TERUEL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Teruel, un mes, . . . 1'00 ptas.  
Fuera, trimestre . . . 3'50 "  
PAGO ADELANTADO  
Toda la correspondencia al Director.  
No se devuelven los originales.  
Redacción y Administración,  
San Juan 24.

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES

NO SE PUBLICA LOS LUNES

ANUNCIOS  
En cuarta plana. . . 5 cént. líneas  
En tercera . . . 10 — —  
En primera . . . 15 — —  
Rebaja importante á los suscriptores y  
anunciantes periódicos.  
Reclamos y esquelas de defunción  
precios de tarifas.  
Remitidos á precios convencionales.

AÑO III  
SEGUNDA ÉPOCA

Viernes 19 de junio de 1903

NÚM: 755

## DIARIO DE TERUEL

### DECANO DE LA PRENSA DIARIA

Es el periódico de mayor circulación en la capital y en la provincia.

## BASTA DE TUTELA

Aún no se ha constituido el Congreso. Es ya la noticia diaria que sobre la discusión de actas publican los periódicos, algo parecida á que da cuenta de las hazañas del Roghi.

La fuerza del número sigue imperando en la proclamación de candidatos sin que valga de nada el cúmulo de votos particulares presentados, ni la saliva invertida en apoyarlos por los individuos de las minorías.

Aprobado el Mensaje en el Senado, dícese que en esta Cámara empezará la discusión de los proyectos leídos, en tanto que se prepara otra nueva hornada de ellos para evidenciar la buena voluntad de los ministros.

Es ya crónico este mal que nace del afán inmoderado de presentar leyes. Es un «sport» que equivale entre los políticos que llegan á ministros al que sienten los adolescentes por hacer hombradas. Ha llegado á ser oportuna la frase de Posada Herrera cuando preguntaba qué pedazo de pan se le daba al pueblo al concederle un nuevo derecho.

Porque la acción del Estado cada día más movidiza, inquieta y desorientada no libra á nadie de la condición servil á que le sujeta la vida colectiva.

Mientras los ministros plantean sus proyectos aparecen datos elocuentes demostrando que en Madrid cada individuo consume catorce gramos de carne por día.

Hay provincias enteras del Centro de España—Cuenca, Albacete, Guadalajara, Teruel—que no disponen de semi-intensivo; en comarcas feracísimas como Alicante y Murcia resulta inútil la producción de frutos forzados y tempranos que no pueden ser exportados ni al interior ni al extranjero por falta de comunicaciones y por la elevación de las tarifas; las industrias agrícolas son

rudimentarias; en zonas vendicadas por la naturaleza, como en Castellón y Tarragona, la falta de mercados obliga á dedicar las tierras á cultivos extensivos; los vinos y los aceites siguen elaborándose como en los tiempos de Noé; la falta de riego impide el cultivo de la remolacha azucarera; el maíz es en Asturias, Galicia y en todo el litoral producto que se importa; la decantada riqueza de nuestro subsuelo permanece inexplorada por los impuestos trabas y gabelas que la atosigan y agobian.

Todo eso quiere corregir con leyes, planes y proyectos, alguno de ellos que exige como el de Esquadra 700 millones de pesetas; sin duda para pasear por el mundo nuestra miseria.

Lo que hay que fortalecer no es la acción del Estado cuya tutela resulta incapaz de emanciparnos.

Alemania é Italia han llevado por otros cauces la circulación de las actividades, favoreciendo la acción social y amenguando la absorción del Estado.

Así crecieron allí las cooperativas, los sindicatos, los establecimientos de crédito, las asociaciones de todo género, que sin la traba oficinesca y con libre expansión crecen vigorosas y robustas.

Aquí todo lo aguardamos del gobierno; y lo peor de ello es que este continúa creyendo que en su mano está por mediación de la «Gaceta», el reparto del bienestar á domicilio, en forma de leyes, decretos, planes y preámbulos sonoros.

Con razón dice un notable escritor que va siendo urgente la creación del seguro contra el Estado, como hay seguros contra el fuego y el pedrisco.

A ver si el instinto de vivir como pueblo nos hace conocer la necesidad de fortalecernos sin esperar á que llueva del cielo el maná que el Estado reparte y que á nadie alcanza.

### DE AGRICULTURA

## LA CRISIS AGRARIA

La crisis agraria, cada día más intensa y acre, contiene dos problemas principales: uno jurídico, limitado al régimen legal de la propiedad, y otro técnico ó propiamente agrícola, al que toca la composición ó reparto de las parcelas y la transformación de los procedimientos de cultivo, á fin de aumentar

al territorio una mayor productividad. Esta transformación sólo puede efectuarse por la instrucción aplicada, esto es, por la enseñanza agrícola. Las revoluciones se realizan siempre en las industrias revolucionando primeramente el cerebro de los hombres, porque nuestras obras y las hechuras de nuestras manos no son, ni podrían ser otra cosa, que la proyección material y tangible de nuestro espíritu.

La enseñanza agrícola no puede infiltrarse de una manera rápida, progresiva y general en la gente campesina, refractaria á toda innovación no deducida de la propia y personal experiencia, sino por obra del Estado. Los educadores técnicos de la población campestre, de propietario ó jornalero, necesitan revestirse de aquel aparato administrativo y de jerarquía, que en ojos campesinos equivalen á la autoridad científica; necesitan instrumentos, recursos, campos de experimentación, atalaje completo para su labor. Debe ser, pues, esa enseñanza una obra colectiva, sustentada por la Administración general. Y el Estado español la tiene en completo abandono.

Fuera de lo que debe llamarse población propiamente urbana, hay, según datos de 1888, 13 211 407 españoles. De éstos, 4 853 018 son labradores, conforme á cifras de 1887; y no son más, porque la productividad actual—no la potencial—de nuestros campos no lo consiente. Esos cinco millones de españoles, casi el 30 por 100 de nuestra población total—en Francia es el 56,—explotan los 40 millones de hectáreas cultivables contenidos en los 490 000 kilómetros cuadrados de superficie española. Y para tan enorme explotación y tan considerable masa de habitantes, no hay más que cinco Centros de enseñanza, cinco granjas agrícolas: Zaragoza, Coruña, Barcelona, Valencia y Jaén.

Las de Barcelona y Valencia, por las condiciones de su emplazamiento y por las especiales circunstancias de su situación administrativa, para nada sirven. Quedan reducidas á tres.

Conveniencia tan capital está absolutamente abandonada. El actual ministro de Agricultura prometió en una nota oficiosa consagrar á la enseñanza agrícola y á las obras públicas atención protectora. Los avances del presupuesto acentan que se aumentarán cuatro millones en este último capítulo; pero el primero sigue en su deplorable orfandad. El caso no es sorprendente: el marqués de Vadillo, jurista distinguido que de todo sabe menos de Agricultura, Industria, y Comercio, participa en estas materias de los prejuicios vulgares y ninguna vulgaridad más cundida que la de suponer ineficaz, la enseñanza de la Agricultura.

El desdén hacia estos empeños de enseñanza técnica, y el afán de grandes obras públicas, antes entorpece que da felicidades para resolver la cuestión agraria. Estérilmente corren las aguas por costosísimos canales, sin que aporvechen su virtud fertilizadora las tierras aludadas; se desaparecen los caminos polvorientos á lo largo de cam-

pos yermos é incultos, pregonando caminos y canales, que no ellos, sino la inteligencia y el esfuerzo del hombre que los utiliza son el instrumento y la savia fecundantes. Olvidamos esta advertencia mientras entretenemos el tiempo en sueños de fantásticas empresas de renovación nacional; como si no tuviera la historia acreditado que no son las explosiones de la fantasía, sino las obras perseverantes y bien orientadas, las que llevan á éxito seguro y feliz.

## INDISCRECIONES

«Al trasladar en L.ª Coruña al Castillo, al célebre bandido gallego Mamed Casanova, el oficial que mandaba la guardia le dijo:

—Espero que no hará V. ninguna tontería.

—Descuide, señor—le contestó Mamed.

Y pienso yo, ante esta contestación, que Mamed servía para político, pues ya sabe formular las respuestas ambiguas que de tantos apuros sacan á nuestros directores de la cosa pública.

Porque decir «descuide señor» es como «se hará lo que se pueda.»

Y si es que puede huir, lo que es por su palabra, no lo harán desistir.

Por hacer lo que no puede decirse en una plaza pública de Pamplona, el vecino Tomás Astraín, fué amonestado por el sereno:

—Esto es una plaza pública y puedo hacer lo que quiera.

No lo entendió así el sereno, discutieron, enfurecieron el Tomás y le dió al pobre sereno una puñalada, que le hizo perder la serenidad.

Y después de lo aquí expuesto hay que decir, que es muy cierto; que, el peor mal de los males es tratar con animales.

Nos escriben de Manila...  
«Procedente de América, llegó el día 12 á Filipinas el general Wright, vicedirector de esta región. Lo más curioso del gran recibimiento que se le hizo, es que al pasar, la sección de barrenderos que formaba en la parada, presentó las escobas al paso de la autoridad.»

¿Sería esto un símbolo que le indicaba que podían barrerle?

¿O le quisieron decir que allí se necesitaba mucha limpieza?

¿O que se limpiaba demasiado por los manipuladores, etc.?

¿Quien sabe!

Ayer debió comenzar el debate político en el Congreso.

¿Servirá sólo, de entretenimiento y solaz de los curiosos que van á las tribunas públicas?

Y no será lo peor que nos divirtamos

los españoles, sino que se divertían y rían, como hasta aquí, los extranjeros y continuamos siendo la nación muerta de marras.

*El País* escribe un notable artículo, censurando los escandalosos sucesos surgidos entre los republicanos valencianos y termina con el siguiente sabroso párrafo:

«¡Qué dolor! Los republicanos valencianos, dignos hasta hoy de la epopeya, están procediendo de modo que parecen personajes de un sainete de Escalante. El ciudadano *Matasiete* y el correligionario *Espantaocho*, deben desaparecer de Valencia en honor de aquella hermosa ciudad y en bien de los republicanos españoles.»

Y nosotros votamos con el colega madrileño.

## EL NUEVO CONGRESO

Está aún reciente el Congreso médico, celebrado en Madrid, y ya se empiezan los preparativos para el sexto Congreso internacional de Arquitectura, que se verificará dentro de pocos meses en aquella coronada villa, capital de nuestra nación.

Los arquitectos extranjeros que se han adherido anunciando su asistencia, pasan ya de doscientos, y Francia, Italia, Suiza, Alemania y Portugal han nombrado sus comités de propaganda, reinando, según dice el periódico de donde estas noticias tomamos, gran entusiasmo en los adheridos para visitar y estudiar las ciudades y monumentos de España.

La celebración en nuestro país de certámenes de índole científica y artística, aunque no imponga el sacrificio de algunos gastos hoy que tendemos a realizar economías, son de todo punto consecuentes y beneficiosos, pues dan ideas de nuestra cultura y de nuestro valer.

Así como el pasado Congreso médico puso de manifiesto que no estábamos tan atrasados en el arte de curar, como algunos suponían, y que nuestra juventud científica está deseosa de progreso y de estudio, el de arquitectos hará ver que también aquí guardamos como joyas de inapreciable valor artístico, preciosos monumentos de los pasados siglos, que puedan competir con los mejores que se levantan del lado allá del Pirineo.

En la formación de la leyenda, que muchos extranjeros crean como artefacto de fé, de que España es un pueblo atrasado en varios siglos, á los demás de Europa, hemos contribuido no poco los mismos españoles, pues no solamente no cuidamos de deshacer los errores en que aquellos incurren, por ignorancia muchas veces y por mala voluntad no pocas, sino que hacemos coro á lo que dicen y escriben, sin ver que con obrar así echamos tierra en nuestros propios ojos y nos desacreditamos á los de los de fuera.

## ANTE UN PATÍBULO

Pasó un hombre y la muchedumbre lo apedreó: era el verdugo.

Pasó otro hombre, y el pueblo descubrióse respetuosamente era el juez.

—¿Por qué me apedreáis?— preguntó el verdugo.

—Porque matas—contestó la muchedumbre.

Y dijo el verdugo:

—Yo cumplo una sentencia del juez. A éste, no á mí, habéis de apedrear, en todo caso.

Y el juez contestó:  
—Si no hubiera leyes que condenaran, yo no sentenciaría; no me apedreís, pues, á mí; apedread á la ley.

Y dijo la ley:  
—Si vosotros no la hubierais formulado, yo no existiría; no me apedreéis á mí, apedreais á vosotros mismos, que sois los que me habéis dado el sér.

Y la muchedumbre se retiró silenciosa, pensando que al fin y al cabo, ella era la única culpable porque el verdugo era un instrumento del juez, el juez un instrumento de la ley y la ley un instrumento del pueblo.

Meditad en esto.  
¿Os espanta el espectáculo del patíbulo?

Suprimidlo, borrándolo de la legislación.

Mientras subsista, ni los reyes pueden protestar contra Crómwell, ni los pueblos contra Torquemada.

Que las esponjas que enjagan vuestras lágrimas, sirvan para tachar el código.

Hasta entonces resignaos con lo existente y sufrid sus consecuencias.

R. J. R.

## Páginas de la Historia

PASCAL

19 de junio

Siempre que oímos hablar ó hablamos de precocidades, viene á nuestra mente la imagen del insigne sabio francés, que como muestra de su sabiduría, legó á la Humanidad obras como el «Tratado de los Cónicos», «Cartas provinciales» y «Apología de la Religión Cristiana». Blas Pascal, el que siendo un niño resolvió las célebres proposiciones de Euclides, sin tener en realidad maestros que guiaran y palieran sus portentosas aptitudes.

Había nacido en Auvernia, el 19 de junio de 1623, y su padre era el célebre matemático y notable abogado Esteban Pascal, quien satisfaciendo una curiosidad de su hijo cuando era un niño, le explicó ligeramente rudimentos de geometría. Tal impresión hicieron en el niño Pascal las ideas que su padre le dió de la difícil ciencia del espacio, que él dejando á un lado sus juegos infantiles, se dedicó á estudiar con afán verdaderamente extraño en ser de tan corta edad, y sin otro maestro que sus libros, adquirió conocimientos que le permitían resolver á la edad de ocho años, los más complicados problemas de cálculo.

A los 16 años dió á conocer su «Tratado de los cónicos», obra alabada por Descartes y otros sabios, á los 18, después de haber conquistado universal renombre como matemático, se dedicó á estudiar las ciencias físicas y testimonio de sus experiencias y descubrimientos en ese ramo del saber humano con sus estudios del movimiento y equilibrio de los líquidos y sus leyes de las presiones atmosféricas, es el cual llegó á ser una auto-idad respetada y consultada por los más eminentes físicos.

Por razones que se ignoran abandonó la sociedad que vivía y se retiró á Port-Royal, donde hasta poco antes

de su muerte, ocurrida en París el 19 de agosto de 1662, vivió entregado á la Religión y á la Filosofía, y entonces fué cuando escribió sus ruidosas «Cartas Provinciales» contra los jesuitas, firmádaslas con el pseudónimo de Luis de Montalba, así como el principio de su «Apología de la Religión Cristiana», que dejó sin terminar.

Pascal, por naturaleza ó á consecuencia de haberse entregado de edad muy temprana á profundos y constantes estudios, era de constitución raquítica, y como á pesar de ello trabajaba sin descanso, agotó en breve espacio de tiempo sus energías, y murió joven, á los 39 años de edad, y presentando en todo ser los rasgos característicos de la decrepitud.

(Prohibida la reproducción)

## DE NUESTROS CORRESPONSALES

### DESDE BEZAS

May señor mío: Gracias á las activas gestiones del comandante del puesto de la guardia civil de Gea, D. Julián Serraco, y las no menos activas también de la pareja que constantemente le ha acompañado por estos escabrosos pinares, é interrogado á masaderos, pastores y demás personas que han podido dar algún detalle, se ha sacado en consecuencia que los ladrones, que me ocupé en mi última, debieron de ser algunos segadores, que suben del río llamado de Ademez, por pasar por medio de las partidas donde sucedió lo que causó mi referida, pues dicho camino es el llamado carretera de Ballanca, por donde, como ya anteriormente exporgo, caminan en este tiempo ininidad de cuadrillas para la siega del Bajo Aragón.

Así, un voto de gracias y mil se merece el señor comandante del puesto de Gea, pues merced á sus disposiciones é iniciativas acertadas ha vuelto la tranquilidad á varios pueblos de esta sierra.

Suyo afectísimo

El Corresponsal.

## CRONICA

La Comisión de nuestro Ayuntamiento nombrada para la compra de los toros que han de lidiarse en la popular fiesta de la *Vaquilla del Angel*, ha evacuado su comisión adquiriendo de la afamada ganadería de los Sres. Torán y Pallarés, dos hermosos reses de buena estampa y muchas libras, que según dicen los aficionados que las han visto, darán juego.

Celebraremos que así sea.

A las ocho de la mañana de hoy han dado principio los exámenes de reválida en la Escuela Normal de Maestros. Son varias las alumnas que, terminados los estudios que la ley vigente ordena, aspiran á obtener el título correspondiente.

El juzgado de Instrucción continúa con actividad el atestado formado con motivo de haber sido sorprendida (según el principio se dijo) una partida de juego en una casa particular, el martes por la noche.

Aunque las actuaciones del sumario son secretas, se asegura que según las declaraciones tomadas á los sorprendidos, se prueba que la reunión de los jóvenes en la citada casa, tenía por objeto arreglar una novillada.

Si estos rumores son ciertos, es se-

guro que la causa se sobreeserá sin más consecuencias, de lo cual nos alegraremos.

Con gran solemnidad se ha celebrado á las diez de la mañana la festividad que el gremio de labradores dedica á su patrono San Lamberto.

Después de verificada aquella, el santo ha sido depositado, como es costumbre tradicional, en casa del mayor-domo, que este año es nuestro querido amigo, D. Dámaso Torán.

A la procesión y á la función religiosa que en la iglesia de San Juan se ha celebrado, ha asistido una Comisión de nuestro Ayuntamiento.

Durante la fiesta se han disparado algunas docenas de voladores.

Por la dirección general de la Deuda pública, se ha remesado á la Tesorería de Hacienda una lámina del 80 por 100 de p. opios emitida por el expresado centro en 7 de abril último, á favor del Ayuntamiento de Teruel, la cual se halla señalada con el número 11 547 y su capital nominal de 1.069 pesetas 43 céntimos y un recibo de inte esos devengados por el expresado crédito señalado también con el número 61 316.

Esta tarde á las siete y treinta se reúne suficiente número de señores vocales celebrará sesión ordinaria la Junta provincial de Instrucción pública.

Por la guardia civil, han sido ocupadas dos escopetas que usaban sin la correspondiente licencia, á los vecinos de Blancas, José Fernández y Juan Sanchez.

También la benemérita del puesto de Vivel del Río, ha ocupado un cachillo al vecino de Castel de Cebra Jaime Esteril, que con el correspondiente atestado, á dicho puesto á disposición del juzgado.

Un despacho de Roma dice que ha llegado á su período más crítico la enfermedad que padece León XIII.

Las últimas informaciones dicen que se ha presentado la inflamación de los pies, síntoma que los doctores de cámara consideran como signo de un próximo y fatal desenlace.

El abatimiento del pontífice es alarmante, aumenta la debilidad y la alarma cunde en el Vaticano.

Se celebran rogativas para impetrar la salud del jerarca de la iglesia.

Las noticias oficiales en el ministerio de Estado son las que ya transmitieron los corresponsales sobre la gravedad del Pontífice, que todavía no era alarmante, si bien hacía concebir muy pocas esperanzas.

Por el impuesto de consumos se verificaron ayer en la Hacienda los siguientes ingresos: Jabaloya, 601 pesetas; Rabiales, 281 91; y Villariengo, 1.190 27.

La guardia civil de Gea, participa á este gobierno civil que, habiéndole comunicado el alcalde de Bezas, que por los alrededores de aquel pueblo merodeaban cuantos hombres, habiendo cometido algunos hurtos de ganado, (suceso que comunicó á nuestros lectores el activo corresponsal de Bezas), dichas fuerzas han dado una batida en aquellos contornos sin resultado alguno habiendo manifestado testigos á quienes preguntamos, que habían tomado la dirección de Torrebaja.

Leemos en un colega, que en Bilbao una niña de once años, llamada Victorina Bilbao, se arrojó por la ventana de su casa á la calle desde un sexto piso, quedando suspendida de los cables eléctricos bajo los efectos de la corriente.

Sin poderse prestar auxilio, la niña, impulsada por una violenta sacudida, cayó al suelo, causándose gravísimas heridas á las que no habia seguramente sobrevivido después de la hora que alcanza los desechos.

La desgraciada niña hacia tres días que faltaba de su domicilio, y tomó tan fatal resolución habiendo de su padre que quería castigar severamente la ausencia de Victorina.

El suceso ha causado penosa impresión en el vecindario.

Por la Intervención de Hacienda se remitieron en el día de ayer á la Dirección general de la deuda una carta de pago valor de 173 títulos de deuda amortizable al 5 por 100 importantes 218,500 pesetas que fueron remesados á la Delegación de Hacienda en 16 del actual.

Ayer ingresaron en la Caja de fondos de la Diputación, por contingente, los pueblos siguientes:

Mazaleón, 1.100 pesetas; Jabaloyas, 300, y Villalruogo, 643.

**JEREZ EN TERUEL.**—Vinos secos y dulces de importantes casas á precios reducidísimos, en casa Matías Domingo, Mercado, 23.

Ayer se despacharon en la Tienda Económica las siguientes raciones:

De sopa, 15; de cocido 10; de paz 22 y de vino 12.

Para la carcel: de sopa 17; de cocido 20 y de paz, 00.

Ayer se recaudaron en los felatos de esta capital, por concepto de consumos la cantidad de 587 60 pesetas.

**UN REY BONDADOSO**

En Dinamarca se cuentan muchas anécdotas del rey. Cristián, que pintan la bondad de su carácter.

No es de las menos chistosas la siguiente:

Una tarde paseábase el rey solo en un bosque inmediato al castillo en que á la sazón tenia su residencia, cuando vio á un chuelo que, empujándose sobre las puntas de sus pies, hacia esfuerzos desesperados para alcanzar la campanilla á fin de hacer venir al portero, escaparse y gozar desde lejos de la confusión del pobre hombre cuando se encontrara chasqueado no viendo á nadie en la puerta.

Al rey le hacen gracia los apuros del travieso y se acerca á él, que no le conoce y le va llegar sin desconfianza al ver que le sonreía pícarosamente.

—Yo llamaré—le dice.

—Y el rey llama, en efecto.

—Ahora buen hombre, hay que comer mucho, no nos coja el portero.

Y el chiquillo se aleja dando saltos, mientras el rey se retira riéndose, se oculta, y el portero

sale con un palo en la mano dispuesto á dar su merecido al burión que le hace venir á la puerta sin necesidad.

**Estación Meteorológica DEL INSTITUTO**

Observaciones tomadas á las nueve de la mañana del día de hoy:

Barómetro á 0.º y al nivel del mar.	755.1
Temperatura en centígrados.	15.0
Id. máxima á la sombra.	17.7
Id. mínima á cielo descubierta.	9.6
Velocidad recorridos por el viento en 24 horas.	158.1
Precipitación en mm.	4.4
Humididad en mm.	4.0

**PEDRO DOMEQ**

Cosechero, almacenista y extractor de vinos JEREZ DE LA FRONTERA

CASA FUNDADA EN 1730 autorizada para el uso de las armas reales por Real orden de 18 de Octubre de 1824

Destilador de Aguardiente pura de vino estilo

Cognac fine Champagne Marcas: una, dos, tres Cepas y Extra PEDID ESPECIALMENTE

Cognac de Pedro Domeq en todos los Cafés, Casinos, Circulos, Fondas, Hoteles y Restaurants, exigiendo las etiquetas una, dos, tres cepas extra y fundador con su escudo de armas.

**ACADEMIA DE CALIGRAFIA A CARGO**

**DE TIMOTEO PERRUCA**

Sistema especial de enseñanza para el rápido progreso en los caracteres de letra española, inglesa y redondilla francesa.

Clases para ambos sexos

**ANUNCIO**

**GUÍA Y PROGRAMA PARA EXAMEN DE INGRESO**

Esta obra es muy apreciada y se estudia mucho en las escuelas y colegios de Madrid, Barcelona y otras poblaciones, obteniendo los mejores resultados. Los padres pueden preparar bien con ella á los hijos que han de cursar la segunda enseñanza ó el magisterio. Contiene toda la enseñanza primaria superior que hoy se exige.

Se vende en esta librería y la remite certificada el autor, D. Luis Parral, Independencia 5, Zaragoza. Su precio 3 50 pesetas, encuadernada

**LAPIDAS Y PERSIANAS**

de todas clases é inmejorable calidad. Encargado de los pedidos en esta capital NAZARIO IBÁÑEZ, plaza del 29 de Septiembre (antes Palacio)

**GASEOSAS REFRESCANTES Y AROMÁTICAS DE ARMISEN**

Premiadas con medalla de oro en la Exposición de Alejandria El mejor refresco de primavera y verano. Veintisiete años de éxito creciente, y las numerosas imitaciones y falsificaciones, son su mejor recomendación.

Farmacia de ARMISEN, plaza del Pueblo, núm. 5.—ZARAGOZA Y PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS EN TERUEL: DROGUERÍA DE FLORENCIO CASINOS

**Si V. no quiere envenenarse**

con SACARINA compra los refrescos gaseosos marca LA ESTRELLA únicos en España dulcificados con AZUCAR y garantizados por análisis químico practicado por el Dr. Peset de Valencia. Todas las demás marcas llevan SACARINA, son perjudiciales á la salud y su venta está absolutamente prohibida por la legislación española. Pídanse en todas droguerías y tiendas de ultramarinos. Cada caja, que contiene seis refrescos, vale 20 céntimos. Depositarios: en TERUEL, D. FERMIN RODRIGUEZ, DROGUERÍA ARAGONESA; en Mosquera, D. Tomás Alcón, Café.

**Vida Tranquila.**

Vivir en constante alarma no es vivir. El que no puede comer sin sentir incomodidad, indigestiones, agruras, dolores, jaquecas,



displencia, etc., no es hombre libre, sino un esclavo de su estómago. Las

**Pastillas**

del Dr. Richards

convierten el estómago de tirano en sirviente.

Esta es la medicina que cura el estómago sin gastarlo. Los esclavos de la dispepsia pueden emanciparse tomando las Pastillas del Dr. Richards, que se fabrican en Nueva York y se venden en todas las boticas y droguerías.



¡Digerir es vivir!

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK. S 100

A las mayorías, les disgustó el fondo del orador. Las minorías lo consideran como una oposición premeditada al Mensaje.

**Catástrofe**

Cablean de Wolwich que en el arsenal ha ocurrido una terrible explosión que ha ocasionado diez muertos y muchos heridos.

**Las huelgas**

De Barcelona acusan tranquilidad aparente las noticias que se reciben. Los descargadores del muelle trabajan protegidos por la guardia civil para evitar acciones y atropellos.

**De Jerez**

La huelga de los obreros de Jerez, sigue igual. Las autoridades trabajan por llegar á un arreglo.

Siguen las precauciones.

**Ley de empleados**

Dentro de ocho ó diez días, presentará al Congreso el ministro de Hacienda Sr. San Pedro una ley de empleados, la cual la tiene ya casi ultimada.

**La rehabilitación de Dreyfus**

En breve se verificará en París la revisión del proceso Dreyfus. Según noticias la defensa después de probar la inocencia de Dreyfus, pedirá la rehabilitación del mismo.

**Sin trabajo**

Noticias del Ferrol, dicen que como consecuencia de la subida de los algodones va á ser cerrada la fábrica de los tejidos del Jubia donde trabajan más de mil mujeres. Los obreros solo trabajan en la actualidad dos días á la semana.

El vecindario está consternado.

**SERVICIO TELEGRÁFICO**

(AGENCIA MODERNA)

**El discurso de Villaverde**

Madrid 19, 3.

Es comentadísimo el discurso pronunciado ayer en el Congreso por el exministro de Hacienda Sr. Villaverde. Abogó por la disminución de gastos en los presupuestos de Guerra y Marina.

# AGUAS Y BAÑOS SULFOROSOS

INDICACIONES ESPECIALES DE LAS AGUAS

Enfermedades de la piel, mucosas, glanglios, huesos y articulaciones, herpetismo, sífilis, aparato digestivo y aparato respiratorio, etc., etc.

SALINOS DE PARACUELLOS DE JILOCA

**Felipe García Serrano**

PARACUELLOS DE JILOCA (CALATAYUD)

(SE HACE EL TRATAMIENTO ATMÁTICO EN LA CÁMARA INHALATORIA.)

Informes y detalles el propietario FELIPE GARCÍA SERRANO, Paracuellos de Jiloca.

## LA POLAR

Sociedad Anónima de Seguros

BILBAO

CAPITAL SOCIAL... 100.000.000 DE PESETAS  
GARANTÍAS DEPOSITADAS... 50.000.000

Administrador depositario: EL BANCO DE BILBAO.

Ninguna Sociedad en el mundo ha iniciado el seguro con mayores garantías depositadas.

SEGUROS SOBRE LA VIDA, 7/8 prima fija y con participación en los beneficios.

RENTAS VITALICIAS inmediatas y diferidas.

SEGUROS MARÍTIMOS, sobre cascos y mercaderías.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS, DE TRANSPORTES Y SOBRE VALORES.

SEGUROS INDIVIDUALES contra la incapacidad permanente.  
SEGUROS FERROVIARIOS á prima única.

Agentes y Representantes en todas las provincias.

Subdirector en esta provincia: D. TEODORO NAVARRO SALVADOR



### OTTO MEDEM

Valencia: calle de Villaragut, 1  
Barcelona: calle de Trafalgar, 10  
Bilbao: calle de la Paz, 2  
Málaga: calle de Granada, 82

MATERIAS PARA ABONO DE TODOS LOS CULTIVOS, GARANTIZANDO LA RIQUEZA

Abono potásico Sales de Stassfurt  
GLORURO DE POTASIO, SULFATO DE POTASIO  
SAL DE ABONO Y KAINITA

ABONO FOSFATADO:



ESCORIAS THOMAS

Y SUPERFOSFATOS

Abono azoado ó nitrogenado

SULFATO DE AMONIACO Y NITRATO DE SOSA

Información gratuita sobre el empleo racional por la Sección de Agricultura de la casa.

Para tratamiento de la vida

4 ZUFRE PRECIPITADO SCHLOSSING  
graz la economía y resultados superiores

CHOCOLATES Y CAFÉS  
DE LA COMPAÑIA COLONIAL  
TAPIOCAS Y THÉS  
CINCUENTA RECOMPENSAS INDUSTRIALES  
Depósito general: Mayor, 18. - MADRID

### TÓNICO-RECONSTITUYENTE Y ANTINEURASTENICO

(ELIXIR-MEDINA DE DAMIANA COMPUESTO)

Este medicamento, tan recomendado ya hoy por la clase médica, por los maravillosos resultados que está produciendo, resanma la nutrición nerviosa, combate la depresión mental, producida muchas veces por excesivo trabajo intelectual, siendo de efectos seguros en la curación de la anemia, debilidad nerviosa, empobrecimiento orgánico, convalecencia de enfermedades graves, raquitismo, escorbuto, fístulas, tonificando los centros nerviosos y el corazón, y constituyendo el más poderoso remedio contra la neurastenia.—Pídase siempre Elixir-Medina de Damiana compuesto.

FARMACIA DE MEDINA, SERRANO, 28, MADRID

### SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

LINEA DE FILIPINAS.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados ó sean 25 de Mayo, 22 de Junio, 20 Julio, 17 Agosto, 14 Septiembre, 12 Octubre, 9 Noviembre y 7 Diciembre directamente para Port Said, Suez, Adén, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LINEA DE CUBA Y MEJICO.—Servicio del Norte: Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 16, de Santander el 19 y de Coruña el 20 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz combinaciones para el litoral de Cuba, isla de Santo Domingo, Centro América y Norte y Sur del Pacífico.

Servicio del Mediterráneo: Servicio mensual saliendo de Barcelona el 25, de Málaga, el 27 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje y carga para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, el 13 de Málaga y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje y carga para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

LINEA DE BUENOS AIRES.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3, el 5 de Málaga y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Rio Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaiso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea del Brasil.

LINEA DEL BRASIL.—Servicio mensual, saliendo del Havre el 26 de cada mes. Hace las escalas de Bilbao, Coruña, Villagarofa, Vigo, Oporto, Lisboa saliendo el 8 de Cádiz directamente para Las Palmas, Rio Janeiro, Santos Montevideo y Buenos Aires, admitiendo pasaje y carga para Punta Arenas, Coronel y Valparaiso, con trasbordo en Montevideo y pasaje para Montevideo y Buenos Aires, con facultad de trasbordo en Cádiz al vapor que hace el servicio directo á dichas Repúblicas.

LINEA DE CANARIAS.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

LINEA DE FERNANDO POO.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25, de Mayo y de Cádiz el 30, así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

LINEA DE TANGER.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes. Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La compañía previene á los señores comerciantes agricultores ó industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes, para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.